
建筑施工企业
共青团工作要与企
业高质量发展目标
同 向 、 合 拍 、 联
动、协调运作；团
结带领青年职工在
安全生产中争当先
锋，在企业生产经
营的主战场上勇挑
重担，积极引导青
年职工融入中心、

服务大局、建功立业；努力搭建青年
成长平台，扎实开展青年文明号、推
优入党和创先争优工作，深入挖掘一
批员工认可、可比可学的模范人物，
帮助团员青年更好地找准学习的标
杆，学习青年模范典型，助力青年岗
位成才。

中 铁 十 七 局 集 团 公

司群团工作部副部长

兼团委书记 郭斌孝

高校共青团在
全 团 中 具 有 基 础
性、战略性和源头
性作用，我们将聚
焦党的助手和后备
军这一根本政治定
位，认真贯彻落实
习近平总书记关于
青 年 工 作 的 重 要

思想和从严治团的重要要求，坚持
在植根基层、团结青年中扛起“党
旗 所 指 就 是 团 旗 所 向 ” 的 政 治 责
任；以“做示范，勇争先”为目标
定位，聚焦主责主业，推动改革向
基层延伸、纵深推进，做优做实做
深共青团事业，不断提升共青团的

“三力一度”，以实际行动迎接党的
二十大胜利召开！

江 西 科 技 学 院 团 委

书记 马孙亮

中青报·中青网记者 夏 瑾

清明节前一天，一场以“余歌”为主

题 的 追 思 音 乐 会 在 线 上 和 线 下 同 时 举

行 ，北 京 市 海 淀 医 院 安 宁 病 房（以下简
称“海医安宁病房”）邀请逝者家属及其

他有丧亲经历的朋友，通过音乐表达对

逝者的哀思。

海医安宁病房主任秦苑希望能够以

追思音乐会的形式，给失去亲人的遗属

提 供 一 个 可 以 自 由 表 达 哀 思 的 安 全 空

间，陪伴遗属走过哀伤。这次追思音乐会

同时也是海医安宁病房成立 5 周年的纪

念会。在温暖一平方直播间，中青报·中

青网记者采访了这支给患者和家属带来

无限温暖的团队。

海医安宁病房成立于 2017 年 3 月 6
日，是全国第一批和北京市第一批安宁

试点病房，配备了由医生、护士、社工、心

理师，以及众多志愿者组成的多学科照

顾团队，迄今已为 300 多位癌症患者及

其 家 庭 提 供 了 以 患 者 为 中 心 的 连 续 性

的整体医疗照顾，协助这些癌症末期患

者实现了“逝者灵安，生者心安”的善终。

什 么 是 善 终 ？在 海 医 安 宁 病 房 团

队 看 来 ，善 终 就 是“ 生 死 两 相 安 ”的

告 别 ——患者在亲人的陪伴下，按自己

的心愿，平静安详地告别这个世界，没有

遗憾，生者可以没有愧疚地继续生活。这

正是安宁缓和医疗的理念。

窦 女 士 的 丈 夫 于 2021 年 春 节 前 夕

在海医安宁病房离世。第一次来海医安

宁门诊的经历，至今让她感到温暖。病房

里 的 白 医 生 看 到 她 拿 着 厚 厚 的 病 例 资

料，对她说，“一看就知道，你费了很多心

血。”她的眼泪当时就流了下来。在交流

的过程中，她越发觉得眼前这位医生既

体贴又温暖，“白衣天使”就应该是这位

医生的样子。

在安宁病房陪伴亲人走过最后一段

生命时光的家属们，也对生命有了更多

领悟。窦女士说，在病房待到最后，她觉

得“死亡是一件很自然的事情，我们也应

该很自然地对待它。”遗属佟女士说，虽然

亲人离世是一件不幸的事情，但经过这件

事，自己的感情、人生阅历、对世界的看

法都发生了变化，这个变化会让自己更

好地生活。遗属邱先生感到，每个人都应

该 尽 早 接 触 安 宁 疗 护 与 生 命 教 育 的 理

念，“越早接触，对自己越有帮助，它可以

让自己的生命质量更高、心胸更开阔。”

2017 年护士节，海医安宁病房收到

了第一封感谢信。感谢信来自在这里过

世的一位患者的女儿们，信中说，海医安

宁 团 队 带 领 她 们 看 到 了 父 亲 真 正 的 需

求，支持她们协助父亲完全按照他自己

的意愿度过了生命的最后时光。回顾这

段经历，她们才真正明白了这样做的意

义 —— 让 父 亲 带 着 最 大 程 度 的 尊 严 离

开，家属们才能不留遗憾，这就是“生死

两相安”的善终和善别。跟随信件一起寄

来的，还有一个水晶杯，杯子上刻着“专

业、温暖、尊重生命”，从此，这八个字便

成为海医安宁病房的科训。

在追思音乐会上，海医安宁的志愿

者徐舒分享了自己的经历。徐舒的母亲

曾是一位癌症晚期患者，在离世前的最

后时光经历了极度痛苦。目睹这一切后，

徐舒的心理受到重创，并且充满自责和

悔恨，她下定决心不让自己和父亲重蹈

母亲的覆辙。后来她遇到了安宁缓和医

疗，并接受了海医安宁志愿者培训服务

平台的培训。

她说，这次培训让她的人生有了重

要转折。在心理培训课上，她讲述了母亲

死亡的故事，讲述时，她一开口就泪流满

面。培训老师开导她，“不能用今天成熟

的自己去谴责昨天的自己，而是应该欣

赏昨天的自己。在当初的认知下，已经用

尽全力，虽然有遗憾，但你应该欣赏那么

努力的自己。”

然后培训老师走过来拥抱了她，在

她耳边说，“如果你觉得对不起妈妈，一

直放不下这种内疚，可以试着用你的方

式，把对妈妈的歉意说出来，请求原谅，

然后跟妈妈道爱和道别。”

这番话触动了徐舒的内心，当天晚

上，她就把妈妈的遗像重新拿了出来，放

在床头，跟妈妈聊了 3 个小时。之后，她

感觉心里轻松了，好像终于对妈妈有了

一个交代，可以把这份内疚放下了。

通过培训，徐舒学习了安宁疗护理

念和芳香呵护。父亲临终时，她把学到的

东西也用在了父亲身上。父亲“走”的时候

没有痛苦，非常平静、放松和惬意，她觉得

很幸福甚至很羡慕，希望自己也可以像父

亲一样，“走得这么好”。“当志愿者的收获

远远超出我的想象，我曾经以为自己是来

献爱的，结果却是被爱到了。”徐舒说。

海 医 安 宁 志 愿 者 团 队 管 理 者 张 薇 介

绍，海医安宁志愿者培训服务平台 2018 年

11 月成立，至今共招募和培训了 300 多名

志愿者配合医护人员为病房患者提供具有

人文关怀的服务。平台每年都会举办大量

讲座和培训活动，提升团队的专业素养；同

时也会向社会大众普及生死教育，比如定

期举办读书会等；还走进大学校园，向年轻

学子宣传安宁缓和医疗理念，并面向大学

生群体招募志愿者。

志 愿 者 团 队 有 不 同 的 分 工 ，穿 绿 马

甲 的 志 愿 者 们 每 周 服 务 3 次 ，他 们 为 病

患 洗 头 、理 发 ，陪 患 者 下 棋 、聊 天 、打 牌 、

听 音 乐 ⋯⋯ 按 照 患 者 喜 欢 的 方 式 对 他 们

进行照护；穿红马甲的心理师和社工师团

队有 11 人，为患者提供社会、心理、精神的

专业支持；穿黄马甲的芳香呵护团队每周

两次为病患提供舒缓减压的芳香呵护抚触

服务；患者离世后，遗属关怀小组还会继续

为家属提供哀伤辅导和支持。

“我们没有做什么惊天动地的事情，只

是在您需要的时候，我们在。”病房的医护

人员说。

海医安宁：让临终时光充满爱与温暖

北 京 市 海 淀

医院安 宁 病 房 在

清 明 节 前 一 日

举 办 以“ 余 歌 ”

为 主 题 的 追 思

音 乐 会。

受访者供图
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□ 郝 军

提到艺术，很多人觉得它高深、抽
象、遥远。其实不然，每一件艺术品的诞
生都源于生活，是艺术家的巧心与广袤
生活原野交织的结果。而这些赏心悦目
的作品背后，也离不开创作者的反复打
磨。为了绘制那幅悬挂于北京人民大会
堂国门第一厅的壁画《金山岭晨光》，作
者郝军曾百余次登上长城，前前后后更
是修改了近千遍。在郝军艺术展上，著名
当代艺术家、国家一级美术师郝军与同
学们分享了他与艺术结缘的故事。

艺术之路道阻且长。成为一名艺术
工作者，也就成了艺术的一分子，需要全
身心投入，但并非所有人都能做到这一
点，许多人绕道而行，或是半途而废。在
我看来，如果说热爱照亮了追求艺术的
道路，那么坚韧不拔的性格，就是推动艺
术家一步一个脚印，越走越远的动力。

我的父母都是从美术学院走出来
的，他们工作很忙，没时间照顾我，小时
候我一直跟着姥姥和姥爷生活。父母常
常寄来一些绘画用的纸张、颜料和相关
书籍。这些绘画工具成了我的“玩具”，我
一心扑在上面，对于艺术的热爱也就在
那时肆意生长起来。

33 岁那年，为人民大会堂“国门第
一厅”河北厅绘制壁画的任务落在了我
的肩上。河北厅是国家领导人接见外宾、
商讨重大国际事务的地方，这幅壁画也
会出现在党和国家领导人与国外首脑会
见的合影仪式中。

左肩是荣誉，右肩是责任，为了画好
这幅意义重大的壁画，下笔前，我构思了
许多。起初，我围绕八达岭、司马台、慕田峪等8个景观展
开构思，试图多方位描绘河北风貌，吸引大家关注河北。
但考虑到景观太多反而容易喧宾夺主，影响画面最终的
呈现效果，最后，我选择了聚焦金山岭长城。

拿上军用水壶和两个馒头，租了两件军大衣，我在寒
风中待了一夜，只为亲眼目睹日出的壮美瞬间。朝阳一点
一点升起，将连片的山映成红色，长城蜿蜒其中，如同一
条金色的飘带⋯⋯这般震撼的场景在我的眼前展开，让
我对“金山岭”这个名字的理解更深一层，对画作的创作
也有了更准确的把握。就这样，《金山岭晨光》诞生了。

多次参与国家重点项目的艺术创作与设计任务，我
手中的画笔有了更重的分量。去年 7 月 1 日《中国共产党
成立 100 周年》纪念邮票发行，我有幸参与邮票的设计、
绘制和版式设计。在“峥嵘岁月”中，我翻阅了大量资
料，将那些历史洪流中的点滴碎片，通过一种全新的方
式，再次展现在公众面前，力求更为真实、生动地还原
出飞夺泸定桥的英雄场面。激发人们对艺术的无穷感
悟的同时，更是唤醒人们对历史和现实的观照。我认
为，以严谨的态度对待艺术创作，是对艺术的尊重，也
是对时代的尊重。

艺术并不是一门单一的学科，需要多领域的艺术探
索。米开朗基罗、达·芬奇等人都是我所崇拜的艺术大师，
他们涉猎各个领域，拥有建筑学家、数学家、发明家、解剖
学家、画家、雕塑家等多重身份。走在艺术的道路上，各方
面的知识都要去吸纳。这些综合性的知识永远不会成为
负担，它们如同养料，推动着艺术工作者思路发散，在创
作过程中实现厚积薄发。

在艺术的浩瀚宇宙中，我常常把自己看作一个元素、
一个质子，然后站在这样的角度上去思考、去创作，让手
中的画笔发挥更大的作用。在我看来，艺术不应当只是我
们的职业，更是我们的生命。年轻时，我就总觉得自己有
使不完的劲，这股劲一直鼓舞着我踏平坎坷，翻山跨海，
到达理想的彼岸。

（郝军口述 中青报·中青网记者 谢宛霏 实习生 刘
一诺整理）

为时代作画

：左肩荣誉

右肩责任

□ 尤 强 中青报·中青网记者 李 超

“您好，这里是‘12345’，很高兴为您服务，请

问您有什么需要吗？”1984 年出生的江苏南通姑

娘苏晓琳每天都要重复数十次这样的对话，为拨

打苏州“12345”市民热线的居民提供线上帮助。

从 2 月中旬开始，苏州按下慢行键，很多人都

被困住了。但也有很多人想为大家做点什么，作为

重度残疾患者的苏晓琳就是其中之一。苏晓琳自

幼全身佝偻，行动不便。

“我能明白居民们遇到困难时的无助，这是我

很多次都遇到过的。”如今的苏晓琳将生活给予过

她的不幸，变成了对每位求助者感同身受的耐心。

其实，像苏晓琳一样的残疾人接线员一共有

25 位，他们每天保持 13 小时在线接听电话，每人

在线时长 3-4 小时。他们供职的这家公司名叫苏

州 做 件 好 事 企 业 管 理 有 限 公 司（以下简称“公
司”），承担了“12345”热线的分流任务，充分发挥

残疾人居家客服全平台任务统一调度优势，助力

苏州疫情防控工作。

“12345”金牌接线员

进入公司工作前，苏晓琳整日待在家中，帮家

人经营着一间手机维修店。“为什么我和别人不一

样呢？”许多次，苏晓琳也曾抱怨过生活。由于行动

不便，椅子和木床之间的距离就是她每天的活动

空间。

偶尔坐着轮椅在家门口晒晒太阳，这对苏晓

琳来说就好像旅行一样。她始终记得，邻居同母亲

打招呼时，总会问一句：“晓琳怎么样啊？”那时的

母亲也只能低着头回答，在家呢。这就意味着苏晓

琳近来身体状况较好，没去医院。

“我是多么想像正常人一样工作呀。”2021 年

10 月的一次培训彻底改变了苏晓琳的命运。她参

加了由公司举办的居家客服培训活动。近一个月

培训中，她学会了如何在家使用电脑，登录客服后

台，并接听电话。

随后，她正式入职公司。苏州本轮新冠肺炎疫

情发生以来，“12345”市民热线的客服人员一直忙

得不可开交。2 月 16 日，苏晓琳也参与其中。

上班第一周，她就遇到了一件棘手事。接通电

话后，一个 20 多岁的男子就开始哇哇大哭。听着

令人心碎的呼喊声，苏晓琳的心也揪了起来，连忙

问他发生了什么事。

原来，该男子是由外地抵达苏州，核酸证明过

了 48 小时时效。由于行程码带星号，按照规定，酒

店都不能让他入住。当晚，苏州下着大雨。该男子

又饿又冷，绝望之际才号啕大哭。

在劝慰对方情绪后，苏晓琳第一时间向他解

释了苏州现行的疫情防控政策，并告知其应在社

区工作人员的带领下前往指定的隔离酒店进行

隔离。

苏晓琳告诉对方，我现在来帮你联系苏州市

救助站，你现在就前往你所属的社区，向工作人员

说明情况，咱们一起联系，效率更高。

随后，在相关部门的协调下，男子于当晚就入

住了就近的隔离酒店。

为了给居民们提供更好的服务，苏晓琳在每

天下班后都要在网上浏览最新的苏州市疫情防控

政策，并一一记下来。“这份工作来之不易，我一定

要珍惜。”在苏晓琳看来，客服的工作并不容易，最

重要的是细节。

工作时，她每每都将腰板挺直，抬头挺胸端正

坐好。“只有这样，说话时才不会懒洋洋的。”接打

电话时，也有少数居民情绪崩溃，破口大骂。苏晓

琳每每都能微笑应对：“就像我很多次也会抱怨生

活，我理解他们。”

4 月 6 日，苏晓琳接到一位货运司机打来的电

话。原来，司机负责将防疫物资运送至苏州市区。

由于没有提前注册“苏运通”被拦在高速路口。得

知货车上运输的全是生鲜和蔬菜后，苏晓琳赶忙

将信息发送给有关部门，并标注“加急处理”。

在交警的协调配合下，当天下午，司机就将一

车的防疫物资运送到指定位置。“能帮助别人，我

非常开心。”在苏晓琳看来，有了这份工作后，全家

人的生活都好像变了样。

每逢邻居问起，母亲总能抬起头告诉他们 ：

“姑娘在上班呢！”一个月下来，苏晓琳不仅有了社

保，每月收入也有近 4000 元。

“为残疾人朋友安排他们力所
能及的工作”

牟 云 是 苏 州 做 件 好 事 企 业 管 理 有 限 公 司 的

“ 大 家 长 ”。2020 年 12 月 31 日 ，他 创 办 了 这 家 公

司。与创业不同，他希望这家公司并不是为了盈

利，而是给残疾人朋友带来希望。

创 业 10 余 年 来 ，牟 云 接 触 到 许 多 残 疾 人 朋

友 。“ 最 开 始 ，我 很 为 他 们 的 生 活 和 如 何 融 入 社

会而担忧。”

牟云发现，由于身体残疾等多种原因，许多

残疾人朋友很难就业。当面临歧视时，他们显得

很自卑。

38 岁的孙晓伟有视力障碍，2006 年大学毕业

后，孙晓伟进入外资企业任职对外销售，负责国际

市场的开拓。孙晓伟日语说得十分流利。2011 年，

一次意外让孙晓伟的生活跌入谷底，他的视力受

到严重损伤。2017 年，公司撤资后将员工们遣散

回家。这一段时间，孙晓伟摆过地摊，当过无业游

民：就觉得啥都干不了，心情差到极点。

在牟云看来，类似孙晓伟这样的人还有很多。

强烈的自卑感以及对生活的失望，让他们身心受

到煎熬。一次，他在苏州一家纺织工厂进行走访时

发现，他曾帮助过的 8 位聋哑人在此就业。让他想

不到的是，这些聋哑员工还是这里抢手的“香饽

饽”，每月工资能拿 1 万多元。

原来，由于感受不到外界的嘈杂，聋哑员工干

活时非常专注。长时间练习手语，让他们的手部十

分灵活。在需要精巧手艺的纺织厂，他们备受青

睐。这让他眼前一亮，“每个人身上都有优点，用好

了就是‘战斗力’啊！”

2019 年 6 月，在当地残联的积极协调下，牟云

带领着数百名残疾人走上了垃圾分类督导员的岗

位，缓解了督导员招募不足的问题。

孙晓伟成为“001”号员工。看着残疾人朋友们

有了工作，孙晓伟有着说不出的开心。他也鼓励更

多残疾人朋友来这里试试。

此外，牟云和他的合伙人一起打造了近 2000
平方米的办公场所，为他们交纳社保，还上了商业

保险。办公场所内布满了新型的智能监控，配有医

务室，最大程度保障残疾人健康工作。

如今，他们的“做件好事”品牌影响力也越来

越大，适合残疾人的项目也越来越多。考虑到残疾

人体会过生活艰难，具有同理心，比正常人更有耐

心，“这不正好可以适应电话客服的工作吗？”牟

云还考虑到，一些重度残疾的朋友还可以居家办

公，更方便他们的生活。

“让被帮助的人也可以伸出援手”

1993 年出生的苏州姑娘戴吟婷毕业于苏州

科技大学应用心理学专业。自小，戴吟婷就患有白

内障等眼部疾病，有视力障碍。靠着一架放大镜，她

一路求学直至大学毕业。

生活中的戴吟婷也曾多次抱怨过不公平。幸运

的是，她能依靠心理学的知识开导自己。在一次活动

上，戴吟婷认识了孙晓伟，也了解到这个爱心公司。

她很快成为公司的心理健康师。

在她看来，残疾人朋友或多或少也有一些心理

健康问题。入职不久，戴吟婷就发现一位听障同事经

常抱怨婆婆的各种问题。其实很多时候，矛盾是由于

沟通不畅造成的。

一方面，她充当聆听者，另一方面，她提出建议，

希望同事的丈夫能成为“中间人”。一来二去，戴吟婷

就化解了这场婆媳矛盾。

1998 年出生的李春雪来公司上班后，心情越变

越好。她解释道，身体的残疾是大多数残疾人朋友无

法直言的“心里伤痛”。她来到公司仿佛回家一样。

“我应该帮助更多的人，我都能积极地面对生

活，他们为什么不呢？”李春雪说。今年 2 月，她也参

加了接线工作。

接线工作中，她遇到最多的事情就是如何“黄

码 转 绿 码 ”。受 疫 情 影 响 ，一 位 苏 州 市 民 的“ 苏 康

码 ”变 成 了 黄 码 。这 可 愁 坏 了 他 。经 过 一 番 核 对 ，

这 位 市 民 的 两 次 核 酸 间 隔 距 离 24 小 时 只 差 了 几

分钟。

“不就差了几分钟吗？难道就不行吗？”面对质

问，李春雪还是耐心解释：“差一分钟也不是 24 小时

呀！防疫工作丝毫马虎不得，看看小区里的‘大白们’

那么辛苦。也请您体谅他们的

工作。”

在李春雪看来，这份工作

的意义和价值就是“让被帮助

的 人 也 可 以 伸 出 援 手 ”。现 在

的 她 十 分 享 受 帮 助 他 人 的 每

时每刻。

苏州疫情下 他们向健全人伸出援手

① 4 月 15 日，苏州太仓市一核酸采样点，市民有序排队等候核酸采样检测。当日，太仓市新一轮区域核酸检测在全市各镇区有序

展开。 视觉中国供图

②③④ 3 位金牌接线员。 受访者供图
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